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体育·游戏社

靠打游戏来养活自己。如果是在前几年这么说，大部分人肯定觉得你在不务正业。但现在电竞产业成了

潜力巨大的新兴产业，活跃在台前的电竞选手、游戏解说、网络主播，也有勤恳工作在幕后的俱乐部经理、战术

分析师、视频制作等等都网红频出。

如果你对女主播有一些刻板印象的话，这位叫“女流”的应该算得上女主播里的一股清流——她是 2006

年内蒙古的高考状元，北大研究生。

她是高考状元清华北大学霸
也是游戏主播里一股清流

本报记者 张颖 张峰

靠借来的麦克风
制作了第一个视频

女流，本名石悦，2006年内蒙古地区理科

高考状元，本科就读于清华大学建筑系，研究

生则是在北京大学深造。目前在某网络直播

平台拥有109万的关注，新浪微博90万粉丝。

众所周知，建筑是一门非常复杂精深的

学科，女流不仅凭借优异的高考成绩进了这

个号称清华状元系的专业，在校期间的成绩

也非常突出，毕业论文被评定为优秀，读研期

间更是在北大拿到了含金量极高的国家奖学

金，是一个名副其实的学霸。

然而谁也没有想到，身为一个学霸的她

悄悄在寝室做起了一件十分有趣的事。

那是大三的一天，酷爱玩游戏的女流突

然萌生了一个有趣的想法，“我玩的游戏很多

都是独立游戏，身边很少有人玩。而我又觉

得玩游戏是一个非常有意思的过程，当时就

想把它录下来，方便跟别人分享，让喜欢这类

游戏的人可以多交流。”

就这样，女流拿着从隔壁寝室借来的麦

克风和十元一副的耳塞，开始了她的第一个

游戏视频制作。

刚开始上传的视频并没有什么点击量，

但是女流还是很开心，在她看来，即便只有几

个人看，那也是一种分享。

就这样，甚至是略带一点自娱自乐的精神，

女流一边玩游戏一边出视频，一度保持一周2—

3个视频的高产量，直到半年后的一天，有人告

诉她“你火了！”女流随性又幽默的解说让人忍

俊不禁，在论坛上一经转发，引来了大量关注。

现在那个出道的视频已经被她加密锁起

来了，说起那个视频，女流笑道，“当时真的很

生涩，有很多不成熟的地方。”

建筑还是游戏
导师说不要扑灭你心里的小火苗

一转眼，女流即将毕业，对于未来她面临

着一个艰难的抉择：一边是耗费了 8 年时间

稳打稳扎的专业——建筑，一边是让她充满

热情的游戏。

当周围同学纷纷投简历面试的时候，女

流一份简历都没有投出去，“我是一个会先想

清楚然后去做的人”。就这样一直纠结着，直

到有一天，女流被一个观点打动了，“当你很

难做一个决定的时候，你去模拟这个状况，看

看你会不会后悔。”

做建筑对于她来说是一个常规的选择，

建筑助理——建筑师——高级建筑师，这是

一个确定的人生轨迹，但是她一定会很怀念

游戏；而游戏，这是一个让她永远充满好奇和

热情的领域。女流的心里好像有了一个答

案，但还不够。

这个时候，女流导师的一番话坚定了她

的信心。那时候的人们对游戏解说的认识度

并不高，导师甚至不清楚游戏解说是一个怎样

的概念，但是女流到现在依然记得老师出给的

建议，“他告诉我，人生不是规划出来的，人生是

跟随自己的灵感和直觉走出来的，这是一个水

到渠成的过程。不要扑灭你心里的小火苗。”

录视频到游戏主播
直播和打仗一样

2015 年 2 月，女流第一次在直播平台上

开了房间开始做起了直播。

在女流看来，直播和做游戏视频有着很

大的区别。直播是一个公共开放的平台，作

为一名主播，她觉得自己有义务呈现出一个

更好的状态。“做直播不像录视频，你可以准

备很多东西，做充分的积累，直播完全看你的

临场反应，跟打仗一样。”女流这样评价自己

的工作状态。

人红是非多，有喜欢她的自然也有“黑

粉”的存在。对于那些不友善的人，女流并没

有太在意，“选择游戏本身就是兴趣驱动，所

以我不会因为一些无关的因素动摇，而且直

播之后也让我接触到不同地区、不同年龄和

不同成长背景的人，对于同一件事，大家会有

各种各样的反应，这是一个开放的过程，所以

我也会学着包容各种声音。”

说起接下来的打算，女流表示并没有想

太远，接下来除了做主播之外还会继续重拾

视频制作，会开一档新的游戏节目，并且努力

做到定期更新。毕竟这是她最初开始做的，

也是她一直喜爱的事。

当直播镜头没有打开的时候，女流除了

要准备直播需要的内容，也很注重自我积

累，平时，她会花大量的时间去看书、思考，

她认为只有这样才能在直播的时候展现更

好的内容，直播不是简单地聊天，女流深谙

其中的意义。

“各个行业都有一个收入的金字塔，主播

也一样，竞争激烈，主播的收入一般来自劳务

工资、礼物、商务推广费等这几个部分，而且

个体差异巨大，跟人气和影响力有很大的关

系。没有什么平均数据，基本因人而异，每个

人每个月可能也不同。”说起行业的情况女流

这样说道。

直播平台红尘滚滚
想当清流不容易

近两年，在资本的推动下，直播平台和网

络主播的数量出现了井喷式的增长。

然而直播平台乱象丛生、网络主播素质

良莠不齐等问题也不断出现，打情色擦边球

的数不胜数。

如何在喧嚣中保持理性是主播与平台

们需要共同面对的课题，除了专业技能的

培养，主播个人素养的提升也十分必要，

靠低俗内容或许能带来一时的人气，但终

究不是长久之计，现在游戏主播正值风口

之际，做一个能够保持初心的主播也并不

容易。

从一个学霸开始，女流从自娱自乐分享

自己的爱好开始，到真正地把它变成事业，又

到成为人气女主播，真的就像导师告诉她的

那样，人生不是规划出来的。“一个不设限的

人生，真的是会从你跟随心声走的每一步里

开出花来的。”

正 在 直 播 中

的“女流”。

正 在 直 播 中

的“女流”。


